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VERBALE DEL CONSIGLIO DEL DIPARTIMENTO DI GIURISPRUDENZA 

Verbale n° 10 

                                                           Seduta del 5 Luglio 2018 

 

L’anno 2018, il giorno 5 del mese di Luglio, alle ore 16.15, si è riunito nei locali del Dipartimento il 

Consiglio del Dipartimento di Giurisprudenza, in seduta congiunta con i Consigli dei Corsi di 

Laurea Magistrale in Giurisprudenza e di Consulente del Lavoro e Scienze dei Servizi Giuridici, 

composto da: 

Professori Ordinari  P AG A Professori Associati P AG A 

RUGGERI Antonio   X SCARCELLA Agatina X   

CALDARERA Mario 
 

X   PANUCCIO Francesca  X  

DE VERO Giancarlo X   LA MACCHIA Carmela   X 

TRIMARCHI Mario X   ALTAVILLA Renata X   

RUSSO RUGGERI 

Carmela 

  X FRENI Fortunato X   

DOMIANELLO Rosaria X   DISTEFANO Marcella X   

COPPOLA Giovanna X   FERLUGA Loredana X   

GIUFFRIDA Marianna 

 

X   ASTONE Antonino X   

GUERRERA Fabrizio X   GALLETTI Massimo X   

SAITTA Antonio X   LATELLA Dario  X  

RIZZO Maria Piera X   RUGGERI Stefano   X 

ASTONE Francesco X   TOMMASINI Alessandra X   

RISICATO Lucia X   D’AMICO Giacomo X   

PACE GRAVINA 

Giacomo 

X   PANEBIANCO Giuseppina  X   

MAZZU’ Carlo   X MADERA Adelaide X   

D’ANDREA Luigi X   AGOSTA Stefano X   

PELLEGRINO 

Francesca 

X   INGRATOCI SCORCIAPINO 

Cinzia 
X   

LICASTRO Angelo X   BERLINGO’ Vittoria X   

FEDERICO Angelo X   LA SPINA Angela   X 

MACRI’ Enrico X   RENDE Francesco X   

TIGANO Marta X   FAZIO Eugenio X   
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LA ROSA Elena X   MARCIANO’ Angela X   

ROMEO Anna  X       

BASILICO Giorgetta  X  Ricercatori a tempo determinato    

PANELLA Carmela X   CARABETTA Stefano  X  

ASTONE Maria 

Annunziata 

  X   CAPPUCCIO Antonio X   

PARRINELLO  

Concetta 

  X   GRADI Marco  X  

SORRENTI  

Giuseppina 

  X MANCUSO Filadelfio X   

VITARELLI 

Tiziana 

X   SCAFFIDI RUNCHELLA 

Livio 

 X  

LO GIUDICE 

Alessio 

X   VITALE Grazia X   

        

Ricercatori a tempo 

indeterminato 

   Segretario Amministrativo    

DI MASI Lidia  X  PINIZZOTTO Maurizio X   

BUCCISANO Andrea X   Rappresentante P.T.A    

LAZZARO Anna X   RASO Marianna X   

RIZZO Corrado   X     

CAMBRIA Carla X   Rappresentanti degli Studenti    

COLLICA Maria Teresa X   FALLITI Armando 

 
X   

SICILIANO Francesco X   GIULIANO Simone   X 

QUATTROCCHI 

MARIA Letteria 

X   GUGLIANDOLO Andrea  X  

BASILE Rosa X   GRECO Pietro Giorgio 

Maria 
 X  

CUSMA’ PICCIONE 

Alessandro 

X   LI CAUSI Gregorio Alberto X   

    MARCIANO’ Fabiano X   

    MAZZEO Giuseppe   X  

    PANDOLFINO Michela   X 

    PARISI Maria Caterina  X  

    ZIINO Giuseppe X   
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per discutere e deliberare sui seguenti punti all’O.d.G., diramati con convocazione del 28/06/2018 prot. 

n. 49620, convocazione del 02/07/2018 prot. n. 50249, con convocazione del 03/07/2018 prot. n.50841 e 

del 05/07/2018 prot. n. 51578. 

                                                

                                               Ordine del giorno 

 
SEDUTA CONGIUNTA 

 

1) APPROVAZIONE RIESAMI CICLICI CDS 

2) ATTRATTIVITA’ CDS: PROPOSTE GRUPPO GESTIONE AQ ED AZIONI 

CONSEGUENZIALI 

3) ATTRIBUZIONE CFU 

4) RICONOSCIMENTO CFU 

5) PRATICHE ERASMUS 

6) EQUIPOLLENZA INSEGNAMENTI PER AMMISSIONE AI FIT 

    7)   CULTORI DELLA MATERIA 

    7 BIS) VERIFICA CONGRUITA’ PROGRAMMI INSEGNAMENTI CON OBIETTIVI 

FORMATIVI E CFU A.A. 2018/2019 (art. 26 co.3 Reg.to did.co LM e art.19 co. 4 Reg.to 

did.co Corso triennale) 

     7 TER) LINEE GUIDA CALENDARI ESAMI PROFITTO E LAUREE 2018/2019 

                                                     

SEDUTA DEL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

 

8) APPROVAZIONE BANDO E PIANO FINANZIARIO NMUN 2019 

9) RICHIESTA POSTI PROFESSORE II FASCIA* 

10) RICHIESTA POSTI PROFESSORE I FASCIA** 

11) ACCORDI DI COOPERAZIONE CON CHENGDU UNIVERSITY 

12) APPROVAZIONE ASSEGNAZIONE ULTERIORI TUTOR AI SSD 

                                                       

                                                     

                                                          SEDUTA CONGIUNTA      

 

         Presiede il Prof. G.de Vero, svolge le funzioni di Segretario verbalizzante il Dott. M. 

Pinizzotto. 

         Constatata la valida costituzione della seduta, si passa all’esame dell’odg.       

                             

1)  APPROVAZIONE RIESAMI CICLICI CDS 

 

Il Direttore invita i Coordinatori ad illustrare sinteticamente i contenuti dei rapporti, già 

tempestivamente inviati a tutti i componenti il Consiglio in vista della odierna discussione. 

Interviene la prof. Giuffrida, che ricorda come, a differenza della Scheda di monitoraggio 

annuale, il Rapporto di riesame ciclico prenda in considerazione la attualità degli obiettivi di 

formazione di un intero ciclo (o coorte) del Corso di studio e la validità del sistema di gestione 

utilizzato per conseguirli. Procede con l’esposizione del Rapporto, richiamando in particolare 

l’attenzione sugli interventi correttivi programmati. 



4 
 

Vengono, quindi, invitati i presenti ad esprimere eventuali giudizi o dissensi sui contenuti e 

sulle proposte inclusi nel documento. 

           Il Consiglio, facendo proprie le valutazioni e le considerazioni espresse  dal Coordinatore del 

CdS, approva all’unanimità il Rapporto di Riesame ciclico 2018 del Corso di laurea magistrale in 

Giurisprudenza nel testo che viene allegato al presente verbale. 

Successivamente, prende la parola la prof. Parrinello che espone i contenuti del Rapporto, 

soffermandosi sugli interventi correttivi programmati 

Vengono, quindi, invitati i presenti ad esprimere eventuali giudizi o dissensi sui contenuti e 

sulle proposte inclusi nel documento. 

Il Consiglio, facendo proprie le valutazioni e le considerazioni espresse dal Coordinatore del 

CdS, approva all’unanimità il Rapporto di Riesame ciclico 2018 del Corso di laurea in Consulente 

del lavoro e Scienze dei servizi giuridici nel testo che viene allegato al presente verbale. 

 

          Il verbale relativo a questo punto dell’O.d.G. è approvato seduta stante all’unanimità, 

autorizzandosene l’immediata esecuzione. 

 

2) ATTRATTIVITA’ CDS: PROPOSTE GRUPPO GESTIONE AQ ED AZIONI 

CONSEGUENZIALI 

   Il Direttore, prima di cedere la parola alla prof. Giuffrida, presidente del Gruppo Gestione AQ, 

ricorda al Consiglio le funzioni ed il ruolo rivestito dal Gruppo di Gestione AQ all’interno del 

Corso di laurea. Cede, quindi, la parola alla prof. Giuffrida la quale  ricorda che tra gli indicatori 

quantitativi predisposti dall’ANVUR emerge quello dell’attrattività del Corso computabile in 

funzione del numero di immatricolati cc.dd. “puri”, di iscritti al 1° anno provenienti da altre regioni 

o da altri atenei. La prof. Giuffrida, dopo aver riferito che il Gruppo di gestione AQ ha constatato la 

realizzazione quasi integrale delle azioni programmate nella riunione precedente al fine del 

miglioramento della suddetta atrattività del CdS, con l’unica eccezione del potenziamento 

dell’approccio pratico nell’insegnamento delle diverse materie, ha comunicato che il Gruppo di 

Gestione AQ ha condiviso e fatto propria la proposta, già elaborata dal Gruppo di Riesame in sede 

di redazione del Rapporto di Riesame ciclico, relativa alla istituzione di una Commissione, 

composta da rappresentanti dei diversi SSD, cui affidare il compito di organizzare e svolgere un 

corso a frequenza facoltativa per la redazione di atti giudiziari e stragiudiziali. A tal fine le 

esercitazioni dei singoli corsi dovrebbero essere particolarmente focalizzate su temi inerenti alla 

pratica professionale.  

Interviene il prof. Pace il quale, condividendo l’iniziativa, propone, al posto della Commissione, 

l’avvio di seminari, a frequenza facoltativa e con l’eventuale partecipazione di rappresentanti degli 

ordini professionali e della magistratura, complementari ai singoli corsi di insegnamento e 

programmati dall’Ufficio didattica all’interno del calendario didattico, finalizzati esclusivamente 

alla formazione pratica degli studenti ossia all’insegnamento delle modalità di redazione di atti 

giudiziali e stragiudiziali. 

Il Consiglio approva la proposta e demanda all’Ufficio didattica l’inserimento in calendario dei 

suddetti seminari che verranno tenuti o dai docenti del relativo insegnamento o da loro collaboratori 

o dai rappresentanti degli ordini professionali e della magistratura. 

 

3) ATTRIBUZIONE CFU 

 

     Su proposta della Prof.ssa Carmela Panella, il Consiglio unanime attribuisce 0,25 CFU per 

ogni sessione agli studenti che hanno partecipato al Convegno su “Cross-border Citizenship and 

Cultures” che si è svolto a Messina il 12 e il 13 Giugno 2018. 
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Su proposta della Prof.ssa Francesca Pellegrino, il Consiglio unanime attribuisce 0,25 CFU per 

ogni sessione agli studenti che hanno partecipato al Convegno su “La continuità territoriale nel 

trasporto aereo con le isole del mediterraneo” che si è svolto a Taormina il 29 e il 30 Giugno 2018. 

 

Su proposta del Presidente del CUS Unime Dott. Antonino Micali, il Consiglio unanime 

attribuisce 0,25 CFU agli studenti che hanno partecipato al Convegno su “La disciplina fiscale e 

giuridica delle Associazioni e delle Società sportive dilettantistiche” che si è svolto a Messina il 29 

Giugno 2018. 

 

4) RICONOSCIMENTO CFU 

 

Su proposta della prof.ssa C. Parrinello, Coordinatrice del Corso di laurea in Consulente del 

lavoro e Scienze dei servizi giuridici:  

 

   Curriculum Consulente del Lavoro 

alla Sig.na La Rosa Giovanna  vengono riconosciuti 2 CFU liberi 

 

Curriculum Giurista di Impresa 

 alla Dott.ssa Bulone Roberta  viene riconosciuto un ulteriore CFU per l’insegnamento di 

Informatica giuridica. 

 

5) PRATICHE ERASMUS 

In merito a questo punto non ci sono pratiche studenti. 

 

A questo punto viene anticipata la trattazione dei punti 7 bis) e 7 ter) dell’odg, in quanto 

ancora di competenza estesa agli studenti 

 

    7 BIS) VERIFICA CONGRUITA’ PROGRAMMI INSEGNAMENTI CON OBIETTIVI 

FORMATIVI E CFU A.A. 2018/2019 (art. 26 co.3 Reg.to did.co LM e art.19 co. 4 Reg.to 

did.co Corso triennale) 

    

Il Direttore informa che la Commissione paritetica ha espresso, nella seduta del 4 luglio u.s.,  

il parere previsto dai Regolamenti didattici dei Corsi di laurea in ordine alla congruità con gli 

obiettivi formativi e con i rispettivi CFU dei programmi proposti per i vari insegnamenti dai 

rispettivi titolari per il prossimo anno accademico ed invita il Presidente della Commissione, Prof. 

L. D’Andrea, a riferire sul punto. Il Prof. D’Andrea fa presente che a giudizio della Commissione i 

programmi risultano adeguati agli obiettivi formativi e al numero dei CFU; solo lievi discordanze 

rispetto ai CFU assegnati sono riconducibili ad alcune materie, laddove peraltro le alternative sui 

libri di testo consigliati garantiscono comunque il rapporto di corrispondenza. 

Il Consiglio, facendo proprio il parere favorevole della Commissione paritetica, approva 

unanime definitivamente i programmi dei Corsi di studio per l’a.a. 2018/19. 
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     7 TER) LINEE GUIDA CALENDARI ESAMI PROFITTO E LAUREE 2018/2019 

Il Direttore informa che il Senato Accademico, nella seduta del 12 giugno u.s., ha approvato 

il Calendario didattico per il prossimo anno accademico con due importanti novità. Per un verso, è 

stato stabilito l’obbligo per i Dipartimenti di calendarizzare due appelli di esami di profitto, 

rispettivamente nel I e nel II semestre, riservati agli studenti fuori corso e cosiddetti “assimilati”; 

per altro verso, è stato elevato fino a cinque il numero massimo degli appelli di esami di laurea. 

In attuazione di tali indicazioni, il Consiglio delibera, per il prossimo anno accademico, 

l’istituzione di due appelli di esami di profitto per studenti fuori corso e “assimilati”, da svolgersi 

nei mesi di aprile e novembre; delibera altresì l’istituzione di un ulteriore appello di esami di laurea 

da collocare nel mese di maggio e di fissare nella prima metà di gennaio l’appello di laurea già 

previsto a ridosso degli esami di profitto di dicembre, in modo da dare la possibilità di usufruirne 

anche agli studenti che abbiano completato il ciclo di esami in quest’ultimo appello. 

                                                                                   

A questo punto escono i rappresentanti degli studenti e la seduta continua nella 

composizione ristretta ai docenti. 

 

6) EQUIPOLLENZA INSEGNAMENTI PER AMMISSIONE AI FIT 

Il Consiglio: 

in ordine alla richiesta della dottoressa Maria Giovanna Cambria (Messina 14/01/1986), 

laureatasi in Giurisprudenza (LMG/01) presso l’Ateneo di Messina, di riconoscimento delle 

equipollenze degli esami di Economia pubblica (10 CFU), Scienza delle finanze e politica 

economica (9 CFU) e Diritto costituzionale I (12 CFU), a suo tempo sostenuti, con Economia 

politica, Politica economica e Istituzioni di diritto pubblico, ai fini dell’accesso al percorso FIT, 

riconosce: 

Economia pubblica EQUIPOLLENTE a Economia politica                  5 CFU 

Scienza delle finanze e pol.ec.  EQUIPOLLENTE a Politica economica              9 CFU 

Diritto costituzi. I EQUIPOLLENTE a Ist. di diritto pubblico                 12 CFU 

 

in ordine alla richiesta della dottoressa Simona Famà (Messina 29/09/1994), laureatasi in 

Giurisprudenza (LMG/01) presso l’Ateneo di Messina, di riconoscimento dell’equipollenza 

dell’esame di Scienza delle finanze (9 CFU), a suo tempo sostenuto, con Politica economica, ai fini 

dell’accesso al percorso FIT, 

riconosce: 

Scienza delle finanze EQUIPOLLENTE a Politica economica                9 CFU 

 

in ordine alla richiesta della dottoressa Rosalba Spitaleri (S.Agata di Militello 10/06/1989), 

laureatasi in Giurisprudenza (LMG/01) presso l’Ateneo di Messina, di riconoscimento delle 

equipollenze degli esami di Scienza delle finanze e politica economica (9 CFU) e Diritto 

costituzionale (12 CFU), a suo tempo sostenuti, con Politica economica e Istituzioni di diritto 

pubblico, ai fini dell’accesso al percorso FIT, 

riconosce: 

Scienza delle finanze e pol.ec.  EQUIPOLLENTE a Politica economica              9 CFU 

Diritto costituzionale EQUIPOLLENTE a Ist. di diritto pubblico                 12 CFU 

 

7) CULTORI DELLA MATERIA 

 

Il Prof. Alessio Lo Giudice, Ordinario di Filosofia del Diritto, SSD IUS/20, presso questo 

Dipartimento, chiede il rinnovo a cultore della materia in relazione al SSD IUS/20 e per 

l’insegnamento di Filosofia del Diritto nel Corso di Laurea Magistrale, Sede di Noto, per il Dott. 

Giorgio Nicastro del Lago, in possesso della Laurea Magistrale in Giurisprudenza conseguita 
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presso l’Università di Catania, Dottore di ricerca in “Teoria e prassi della Regolazione Sociale 

nell’U.E.” (SSD IUS/20) presso l’Università degli Studi di Catania, Direttore del Consorzio 

Universitario Megara - Ibleo dal 1° Maggio 2018 a tutt’oggi e già cultore della materia nel 

precedente triennio presso la Sede di Priolo. 

 

Il Consiglio, sulla base della documentazione agli atti, verificata la sussistenza dei requisiti 

previsti nel Regolamento d’Ateneo sulla disciplina dei cultori della materia, rileva, con 

riferimento al profilo scientifico del candidato, la piena congruenza del titolo di Dottore di 

ricerca acquisito con il SSD per il quale si richiede la qualifica di cultore;  propone quindi 

unanime il  Dott. Giorgio Nicastro del Lago, per il rinnovo della nomina a cultore della materia 

nel S.S.D IUS/20, per l’insegnamento di Filosofia del Diritto nel Corso di Laurea Magistrale per 

il triennio  2018/2021. 

 

A questo punto si conclude la seduta congiunta con i Consigli dei Corsi di Laurea 

 

                                                     

SEDUTA DEL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

 

8) APPROVAZIONE BANDO E PIANO FINANZIARIO NMUN 2019 

 

Il Direttore informa il Consiglio che la Prof.ssa M. Distefano ha fatto pervenire presso gli 

Uffici della Segreteria del Dipartimento la proposta di bando per il Progetto NMUN (National 

Model United Nations) 2019 e il relativo piano finanziario, di cui si dà lettura. 

Il Consiglio, unanime, approva il bando in questione con il relativo piano finanziario. 

 

A questo punto viene anticipata la trattazione dei punti 11) e 12) dell’odg 

 

11) ACCORDI DI COOPERAZIONE CON CHENGDU UNIVERSITY 

 

Il Consiglio approva unanime la bozza di accordo trasmessa da parte dei Docenti di 

Diritto amministrativo del Dipartimento e riportata come parte integrante del presente 

verbale. 

 

12) APPROVAZIONE ASSEGNAZIONE ULTERIORI TUTOR AI SSD 

 

Il Direttore sottopone al Consiglio, per l’approvazione, l’assegnazione dei tutor ai SSD 

proposta, con apposito verbale dalla Commissione incaricata, nei seguenti termini: 

DIRITTO DELLA NAVIGAZIONE : Angelino Caterina (30 nella materia) 

STORIA DEL DIRITTO ITALIANO I e II: Ilacqua Agnese (30 e 30 e lode nella materia) 

DIRITTO TRIBUTARIO: Palumbo Maria Manuela (30 nella materia) 

DIRITTO INTERNAZIONALE: Salpietro Alessia (30 e lode nella materia) 

 

Il Consiglio unanime approva l’assegnazione dei tutor ai singoli SSD proposta dalla Commissione. 

Il presente punto del verbale viene approvato seduta stante, autorizzandosene l’immediata 

esecuzione.       
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      A questo punto escono i Ricercatori e la seduta continua nella composizione ristretta ai 

Professori di I e II fascia 

 

       9) RICHIESTA POSTI PROFESSORE II FASCIA* 

Il Direttore informa che la Giunta di Dipartimento, nella seduta del 27 giugno u.s., ha 

elaborato una proposta di graduatoria, in ordine alla richiesta di posti di professore di II fascia da 

sottoporre agli organi collegiali d’Ateneo, ispirata all’esigenza di individuare il SSD più carente di 

personale docente: tale si presenta allo stato il SSD IUS/12-Diritto tributario, che dispone di un solo 

ricercatore a tempo indeterminato, privo di carico didattico istituzionale. Nell’ordine successivo è 

stata segnalato il SSD IUS/17-Diritto penale, nel quale la dott.ssa M.T. Collica  ha conseguito 

l’abilitazione alla II fascia a seguito di giudizio emesso dalla Commissione nominata in esecuzione 

di ordinanza giurisdizionale, e quindi il SSD IUS18-Diritto romano e diritti dell’antichità. Si apre il 

dibattito, che evidenzia il favore del Consiglio nei confronti della proposta della Giunta, ad 

eccezione della prof.ssa T. Vitarelli, che ritiene debba assegnarsi la prima posizione al SSD IUS/17, 

poiché la relativa abilitazione retroagisce alla tornata 2012 dell’ASN. 

In conclusione il Consiglio, con il solo voto contrario della prof.ssa Vitarelli, delibera di 

richiedere tre posti di professore di II fascia secondo le seguenti graduatorie: 

   

CHIAMATE DIRETTE 

   

1) SSD 1US12 -Diritto tributario- in SC 12/D2 Diritto tributario 

 

2) SSD IUS/17 -Diritto penale- in SC 12/G1 Diritto penale 

  

3) SSD IUS/18 – Diritto romano e diritti dell’antichità in SC 12/H1 Diritto romano e  

    diritti dell’antichità 

 

CONCORSI LIBERI 

 

1) SSD 1US12 -Diritto tributario- in SC 12/D2 Diritto tributario 

 

2) SSD IUS/17 -Diritto penale- in SC 12/G1 Diritto penale 

  

3) SSD IUS/18 – Diritto romano e diritti dell’antichità in SC 12/H1 Diritto romano e  

    diritti dell’antichità 

 

Il presente punto del verbale viene approvato seduta stante, autorizzandosene l’immediata 

esecuzione. 

 

          A questo punto escono i Professori di II fascia e la seduta continua nella composizione 

ristretta ai Professori di I fascia. 

 

10) RICHIESTA POSTI PROFESSORE I FASCIA** 

 

Il Direttore informa che la Giunta di Dipartimento, nella seduta del 27 giugno u.s., ha 

elaborato una proposta di graduatoria, in ordine alla richiesta di posti di professore di I fascia da 

sottoporre agli organi collegiali d’Ateneo, ispirata all’esigenza di individuare il SSD più carente di 

personale docente: tale si presenta allo stato il SSD IUS/16-Diritto processuale penale, che, a fronte 

di un complessivo carico didattico tra i più gravosi all’interno del Dipartimento, dispone di un 

professore associato e di un ricercatore a tempo indeterminato, come tale privo di carico didattico 

istituzionale. Nell’ordine successivo sono stati segnalati, innanzitutto, i SSD IUS/11 – Diritto 
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canonico e diritto ecclesiastico  e IUS/08, Diritto costituzionale, nei quali sono state conseguite da 

parte di docenti del Dipartimento abilitazioni risalenti alla tornata 2013 dell’ASN; e poi i SSD 

IUS/06-Diritto della navigazione, IUS/07-Diritto del lavoro, IUS 03-Diritto agrario, settori graduati 

secondo l’ordine delle abilitazioni conseguite negli sportelli della tornata 2016, e infine IUS/11, 

Diritto canonico e diritto ecclesiastico.  

A questo punto il Direttore propone un’ulteriore applicazione del criterio di riequilibrio del 

personale docente tra i vari settori, che preveda l’assegnazione, dopo i primi tre settori già 

individuati dalla Giunta,  di un posto di I fascia al SSD che in atto ne è privo. In questa condizione 

versa il SSD IUS/07-Diritto del lavoro, laddove la presenza di un professore ordinario sarebbe  

condizione determinante per la complessiva qualificazione del settore sia all’interno del 

Dipartimento sia a livello nazionale. 

Intervengono le prof.sse M.P. Rizzo e  F. Pellegrino, le quali esprimono l’avviso che il 

criterio di riferimento più trasparente ed oggettivo, da utilizzarsi ai fini delle chiamate di professori 

di prima e seconda fascia, sia quello cronologico, sia pure temperato qualora situazioni eccezionali 

lo esigano o si imponga un correttivo al fine di garantire l’alternanza fra i settori. Discostarsi dalla 

regola generale del criterio cronologico darebbe la stura a periodiche conflittualità all’interno del 

Dipartimento e non consentirebbe ad alcuno degli abilitati di avere ragionevole certezza circa la 

propria collocazione in graduatoria, collocazione suscettibile comunque di essere rimessa in 

discussione ad ogni successiva assegnazione di punti organico. 

A sua volta il prof. A. Saitta ribadisce la necessità di restar fermi alla graduatoria già 

proposta in sede di Giunta di Dipartimento, dal momento che la presenza di quattro associati nel 

SSD IUS/07 esclude una scelta di riequilibrio prevalente sull’applicazione di quel criterio 

cronologico che, negli anni appena trascorsi, ha consentito un’ordinata e condivisa copertura dei 

vari settori all’interno del Dipartimento. 

Il prof. F. Guerrera ritiene che il criterio cronologico non possa rivendicare una priorità 

quando si tratta di richiedere posti di professore di prima o seconda fascia, dovendo di contro 

risultare in via di principio prevalenti le esigenze didattiche e scientifiche proprie del Dipartimento. 

La prof.ssa E. La Rosa rileva che anche nel settore del Diritto del Lavoro (IUS/07) vi è un 

vuoto storico eclatante, perché  non esiste, né è mai esistito un professore di I fascia e pertanto 

appare necessario procedere alla chiamata del docente che ha ottenuto l’abilitazione, al fine di 

rendere competitivo anche questo settore. In questa direzione, alla luce del principio di riequilibrio e 

considerate le scelte già effettuate dal Dipartimento in relazione ad altri settori e  la proposta attuale 

di delibera della Giunta di Dipartimento in relazione a Procedura Penale e Diritto Tributario, invita 

l’attuale Direttore ed il prossimo a richiedere agli Organi Accademici l’attribuzione al Dipartimento 

di  punti organici sufficienti per coprire anche le carenze riscontrate nel settore in questione. La 

prof. La Rosa sottolinea altresì che la chiamata di un docente di I fascia non risponde all’esigenza  

di coprire il carico didattico del settore, avendo sia i docenti di II fascia che quelli di I il medesimo 

carico di 120 ore. La chiamata del docente di I fascia ha invece la fondamentale funzione di 

realizzare primarie ed importanti esigenze  rilevanti  per attribuire prestigio sia al  Dipartimento  che  

all’Università. La presenza di un professore ordinario nel settore scoperto ha l’improrogabile 

finalità di individuare un punto di riferimento necessario per la creazione di una “scuola”, una più 

competitiva produttività scientifica ed il  rilancio a livello nazionale  di una disciplina che 

nell’Università di Messina  è stata da sempre carente. 

 

In conclusione del dibattito il Consiglio, confermando le graduatorie già proposte dalla 

Giunta e con la sola astensione della prof.ssa E. La Rosa, richiede i seguenti posti di professore di 

prima fascia: 
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CHIAMATE DIRETTE 

 

                   1) SSD IUS/11- Diritto canonico e diritto ecclesiastico in SC 12/C2 - Diritto  

                       canonico e diritto ecclesiastico 

                   2) SSD IUS/08 – Diritto costituzionale in SC 12/C1-Diritto costituzionale 

                   3) SSD IUS/06 – Diritto della navigazione in SC 12/E3 – Diritto dell’economia, dei  

                       mercati finanziari e agroalimentari e della navigazione 

                   4) SSD IUS/07- Diritto del lavoro in SC  12/B2- Diritto del lavoro 

                   5) SSD IUS/03 – Diritto agrario in SC 12/E3 – Diritto dell’economia, dei  

                       mercati finanziari e agroalimentari e della navigazione 

                   6) SSD IUS/11-- Diritto canonico e diritto ecclesiastico in SC 12/C2 - Diritto  

                       canonico e diritto ecclesiastico 

            CONCORSI LIBERI 

                  1) SSD IUS/16-Diritto processuale penale in SC 12/G2 – Diritto processuale penale 

                  2) SSD IUS/11- Diritto canonico e diritto ecclesiastico in SC 12/C2 - Diritto  

                       canonico e diritto ecclesiastico 

                  3) SSD IUS/08 – Diritto costituzionale in SC 12/C1-Diritto costituzionale 

                  4) SSD IUS/06 – Diritto della navigazione in SC 12/E3 – Diritto dell’economia, dei  

                       mercati finanziari e agroalimentari e della navigazione 

                  5) SSD IUS/07- Diritto del lavoro in SC  12/B2- Diritto del lavoro 

                  6) SSD IUS/03 – Diritto agrario in SC 12/E3 – Diritto dell’economia, dei  

                       mercati finanziari e agroalimentari e della navigazione 

                  7) SSD IUS/11-- Diritto canonico e diritto ecclesiastico in SC 12/C2 - Diritto  

                       canonico e diritto ecclesiastico 

Il presente punto del verbale viene approvato seduta stante, autorizzandosene l’immediata 

esecuzione. 

 

           Esauriti gli argomenti posti all’O.d.G., la seduta è tolta alle ore  18,20. 

           Del che il presente verbale. 

IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE 

 (Dott. Maurizio Pinizzotto) 

IL PRESIDENTE 

(Prof. Giancarlo de Vero)  
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